

# Élèves jurassiens passés au crible

## Les résultats des lycées du Jura

En 2024

### Lycées généraux et technologiques

(G+T) = Lycée général et technologique

#### Lycées publics

	Ville	Effectifs présentés au bac (Toutes séries)	Taux de réussite brut (%) (Toutes séries)	Valeur ajoutée du taux de réussite	Accès de la 2e au bac (%)	
1	Victor Bérard (G+T)	Morez	137	99	+2	86
2	Victor Considerant	Salins-les-Bains	76	99	0	86
3	Hyacinthe Friant (G+T)	Poligny	119	97	-2	89
4	Charles Nodier	Dole	206	97	-1	88
5	Paul Émile Victor (G+T)	Champagnole	148	95	-2	81
6	Jean Michel	Lons-le-Saunier	422	93	-4	87
7	Jacques Duhamel (G+T)	Dole	264	93	-3	80
8	Pré Saint-Sauveur (G+T)	Saint-Claude	138	91	-1	88

#### Lycées privés

1	Sainte-Marie	Lons-le-Saunier	34	97		74
2	Pasteur Mont Roland (G+T)	Dole	74	97	0	86

Sources : Rectorat de l'académie de Besançon et ministère de l'éducation nationale, de la jeunesse et des sports.

Infographie : Le Progrès

### Lycées professionnels

(Prof.) = sections professionnelles du lycée

#### Lycées publics

	Ville	Effectifs présentés au bac (Tous secteurs)	Taux de réussite brut (%) (Tous secteurs)	Valeur ajoutée du taux de réussite	Accès de la 2e au bac (%)	
1	Ferdinand Fillod	Saint-Amour	19	95		77
2	Montciel	Lons-le-Saunier	68	94	+5	71
3	Paul Émile Victor (Prof.)	Champagnole	42	93	+3	64
4	Jacques Prévert	Dole	82	91	-2	77
5	Victor Bérard (Prof.)	Morez	55	89	+1	69
6	Hyacinthe Friant (Prof.)	Poligny	63	87	-4	78
7	Pré Saint-Sauveur (Prof.)	Saint-Claude	43	86	+2	68
8	Du Bois (Prof.)	Mouchard	53	83	-5	78
9	Le Corbusier - Bâtiment	Lons-le-Saunier	18	72		64
10	Jacques Duhamel (Prof.)	Dole	59	69	-11	53

#### Lycées privés

1	Compagnons Tour de France	Mouchard	52	98	+5	78
2	Sainte-Marie	Lons-le-Saunier	38	97	+8	84
3	Jeanne-d'Arc	Champagnole	38	95	+5	62
4	Pasteur Mont Roland (Prof.)	Dole	76	92	+4	66

## Réactions



Philippe Vauchez. Photo DR

« Avec de faibles effectifs, les échecs font chuter la statistique »

**Philippe Vauchez,**  
proviseur du lycée  
professionnel  
Le Corbusier  
(Lons-le-Saunier)

Le lycée Le Corbusier a obtenu 72 % de réussite au bac en 2024, contre 100 % en 2023.

« Nous sommes sur des

effectifs tellement faibles (18 élèves) que s'il y a quelques élèves en échec, cela réussit à faire chuter la statistique. En 2024, trois élèves ont raté leur bac dans la section chauffagiste. La variation sur le plan du pourcentage est un indicateur à prendre avec des pincettes. On présente chaque année une vingtaine d'élèves au bac, c'est peu. Dans notre établissement, 70 % de nos élèves sont en CAP. Ce que je trouve intéressant à regarder, c'est notre capacité à faire réussir des jeunes qui entrent en seconde [le taux d'accès de la seconde au bac était en 2024 de 64 %]. »

« Les élèves font des projets concrets »

**Catherine Rochas,**  
proviseure du lycée  
professionnel  
Ferdinand-Fillod  
(Saint-Amour)

Le lycée Ferdinand-Fillod a obtenu un taux de réussite au baccalauréat s'éle-

vant à 95 % et un taux de mentions à 68 %.

« Ces bons résultats sont dus à l'accompagnement des équipes. Les enseignants sont à l'écoute des élèves, ils s'adaptent à leur niveau. Les élèves sont motivés, ils ne sont pas dans notre lycée par défaut. L'établissement fonctionne avec de nombreux projets. Les élèves confectionnent des objets pour des particuliers, des collectivités. C'est très concret et professionnalisant. »

« On peut se permettre du temps d'individualisation »

**Ivana Prudon,**  
responsable commerciale  
à l'Institut européen  
des Compagnons  
du Tour de France  
(Mouchard)

L'Institut européen des Compagnons du Tour de France obtient 98 % de réussite au bac, ce qui en fait le meilleur lycée pro-

fessionnel du Jura.

« C'est le résultat d'un gros travail. Nous avons un système de recrutement national, beaucoup de jeunes arrivent des quatre coins de la France. Cela signifie qu'ils sont prêts à sortir de leur zone de confort, on peut en attendre plus en termes de motivation. Ils viennent chercher quelque chose, soit l'encadrement, soit la valeur ajoutée Compagnon. C'est lié également aux classes avec des effectifs réduits, qui ne comptent pas plus de 18 élèves. On peut se permettre du temps d'individualisation de la formation et du parcours. »

« Des candidats ne se sont pas présentés... »

**Nathalie Kerbeci,**  
proviseure du lycée  
polyvalent Duhamel  
(Dole)

Concernant ses bacs pro (le lycée Duhamel de Dole est un établissement polyvalent), l'établissement obtient le moins bon taux

du Jura avec 69 % de réussite, contre 87 % l'année précédente.

« L'explication est simple, nous avons été confrontés à l'absentéisme de quelques élèves qui ne se sont pas présentés à certaines épreuves qui étaient éliminatoires... Et sur un petit nombre de candidats, l'absence de quelques-uns se traduit vite en dizaines de pourcentage ».



Nathalie Kerbeci.  
Archive Régine Roy

Jura

# Généraux, techno ou pro : les

Chaque année depuis 1993, le ministère de l'Éducation nationale publie les indicateurs de valeur ajoutée des lycées généraux, technologiques et professionnels. Au baccalauréat 2024, les lycées professionnels jurassiens se sont démarqués. Pour la filière générale, les performances sont plus mitigées.

Il ne s'agit pas d'un classement. Chaque année, le ministère de l'Éducation nationale publie les indicateurs de valeur ajoutée des lycées généraux, technologiques et professionnels. L'objectif est de décrypter les résultats d'un lycée en fonction de plusieurs indicateurs permettant de différencier ce qui est dû à l'action de l'établissement de ce qui est dû aux compétences déjà développées par les élèves avant leur arrivée.

Trois indicateurs sont utilisés pour mesurer la valeur propre d'un lycée : le taux de réussite au baccalauréat (la proportion de bacheliers parmi les élèves ayant passé le bac) ; le taux d'accès au bac (la proportion d'élèves de 2<sup>nde</sup> ou de 1<sup>re</sup> qui obtiennent le bac en restant dans l'établissement) ; et le taux de mentions (la proportion de bacheliers ayant obtenu une mention parmi ceux ayant passé le bac).

## ● Le lycée général Victor-Bérard au top

En France, le taux de réussite au bac général 2024 s'élevait à 96,1% après la session de juin et à 90,3 % en voie technologique. Le lycée général Victor-Bérard à Morez a décroché d'excellents résultats, comme l'an dernier. Avec 99 % de réussite à l'examen, il fait mieux que les 97 % attendus et atteint même 70 % de mentions. S'il obtient, comme en 2023, 93 % de réussite au bac, le lycée Jean-Michel de Lons-le-Saunier fait moins bien qu'espéré (97 % attendus). Il enregistre un taux de mentions beaucoup plus faible qu'espéré (60 % au lieu de 67 %). Les lycées privés Pasteur Mont-Roland à Dole et Sainte-Marie à Lons réalisent, quant à eux, de beaux scores avec 97 % de réussite. On aurait pu espérer mieux, en revanche, du lycée privé Mont-Roland en termes de mentions (62 % au lieu de 71 %).



Le 8 juillet 2024, les élèves du lycée Jean-Michel de Lons-le-Saunier découvraient les résultats au baccalauréat. Archive Philippe Trias

## ● Belles performances des lycées pro

En 2024, les lycées professionnels jurassiens se sont démarqués par leurs bons résultats au bac par rapport à la moyenne nationale (83,4 % de réussite en France à l'issue de la session de juin).

Le lycée privé des Compagnons du Tour de France à Mouchard décroche 98 % de réussite à l'examen et 75 % de taux de mentions, des résultats au-dessus des attentes. À noter aussi les beaux scores du lycée pro Ferdinand-Fillod à Saint-Amour, avec 95 % de réussite contre 88 % en 2023, et du lycée professionnel Montciel avec 94 % (89 % en 2023).

Belle performance également pour le lycée pro Saint-Sauveur à Saint-Claude. Avec ses 86 % de réussite, il fait beaucoup mieux qu'en 2023 où il avait obtenu 74 %. Surtout, il performe dans son taux d'accès de la 2<sup>nde</sup> au bac (68 % au lieu de 58 % attendus).

## ● Le lycée pro Duhamel peu performant

Déception en revanche pour Le Corbusier (Lons-le-Saunier) qui obtient 72 % de réussite au bac contre 100 % l'année précédente. Une valeur à analyser toutefois avec précaution : avec seulement 18

élèves, le moindre échec peut faire fortement varier la moyenne. Le lycée pro Jacques-Duhamel à Dole chute également : alors que le taux de réussite au bac s'élevait en 2023 à 87 %, il tombe en 2024 à 69 % (au lieu de 80 % attendus). Le taux de mentions

plonge également : seuls 31 % des bacheliers ont obtenu une mention, alors qu'un taux de 45 % était espéré.

## ● Élodie Castelli

Pour consulter les indicateurs des lycées : [www.education.gouv.fr/indicateurs-resultats-lycees](http://www.education.gouv.fr/indicateurs-resultats-lycees)

## Comment apprécier les résultats d'un établissement ?

Les indicateurs de valeur ajoutée d'un collège ou d'un lycée évaluent non seulement la réussite à l'examen (brevet ou baccalauréat) de ses élèves, mais mesurent d'autres aspects, comme sa capacité à les accompagner, et surtout prennent en compte leurs caractéristiques socio-démographiques et scolaires. « Ils offrent en cela une analyse plus fine que le seul taux de réussite à l'examen, en appréciant

également le parcours scolaire des élèves depuis leur entrée dans l'établissement et le caractère plus ou moins sélectif de ces derniers », précise le ministère de l'Éducation nationale.

« Il ne s'agit donc pas pour le ministère de réaliser un classement des collèges ou des lycées mais de proposer, à travers cette combinaison d'indicateurs, une image de la réalité complexe et relative que constituent les résul-

tats d'un établissement, complète le ministère. Les indicateurs ont deux objectifs : rendre compte des résultats du service public national d'éducation en diffusant au grand public des éléments d'appréciation de l'action propre de chaque établissement ; fournir aux responsables et aux enseignants des collèges et lycées des éléments de réflexion pour les aider à améliorer l'efficacité de leurs actions. »